

May 23, 1949

**Cable, Kovalev to Stalin, Report on the 22 May 1949
CCP CC Politburo Discussion**

Citation:

"Cable, Kovalev to Stalin, Report on the 22 May 1949 CCP CC Politburo Discussion", May 23, 1949, Wilson Center Digital Archive, APRF, F. 45, Op. 1, D. 331, ll. 66-69, and RGASPI, f. 558, op. 11, d. 331, ll. 0066-0069. Reprinted in Andrei Ledovskii, Raisa Mirovitskaia and Vladimir Miasnikov, *Sovetsko-Kitaiskie Otnosheniia*, Vol. 5, Book 2, 1946-February 1950 (Moscow: Pamiatniki Istoricheskoi Mysli, 2005), pp. 132-134. Translated by Sergey Radchenko.

<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/113365>

Summary:

Kovalev reports to Stalin on the politburo meeting. the discussion concerned the economic situation in China, the military situation in China, and a previous conversation between Mao and American ambassador John Leighton Stuart.

Original Language:

Russian

Contents:

Original Scan

Translation - English

ВТОРОЕ ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ГЕНШТАБА ВООРУЖЕННЫХ СИЛ СССР

Тов. Сталину

47-66

ШИФРТЕЛЕГРАММА № 54755

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

Снятие копий воспрещается

ПОДЛЕЖИТ ВОЗВРАТУ ЧЕРЕЗ 6 СУТОК В 8 ОТДЕЛ ВТОРОГО ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ ГЕНШТАБА ВС СССР

Экз. № 1	тов. Сталину	Экз. № 7	Экз. № 13
" № 2	тов. Сталину	" № 8	" № 14
" № 3	тов. Молотову	" № 9	" № 15
" № 4	8 отдел	" № 10	" № 16
" № 5		" № 11	" № 17
" № 6		" № 12	" № 18

Из ОСОБ. Р-НА ПОЛУЧЕНА " 21 " Ч. " 40 " М. " 23 " 5 1949 г. Экз. № 2

Для заметок
и
резолюций

МОЛНИЯ Э.

ФИЛИПОВУ

Докладываю: 22 мая политбюро в присутствии тов. МАО ЦЗЕ-ДУНА продолжало обсуждение будущего экономического центра. Приняты мои предложения:

1. Пока ограничиться рассмотрением структуры центрального аппарата экономического центра, а структуры департаментов - министерств рассмотреть особо, предложив лицам, возглавляющим департаменты, или намеченным их возглавлять, разработать структуру департаментов и внести ее в ЦК на рассмотрение и утверждение.

2. Структуру экономического центра и департаментов пока считать проектом с тем, чтобы иметь возможность посоветоваться с руководящими работниками департаментов и демократическими деятелями и лишь после этого окончательно утвердить ее. После рассмотрения структуры тов. МАО ЦЗЕ-ДУН коротко информировал меня по двум вопросам:

1 - о ходе военных действий и

2 - о состоявшейся в НАНКИНЕ в начале мая встрече и беседе представителя КПК с американским послом СТУАРТОМ.

(см. сл. лист)

865

ПОДЛЕЖИТ ВОЗВРАТУ
в IV часть ОС ЦК ВКП (б)
Вх. № 1660/от 24/7-1949 г.

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

Экз. № 2

Продолжение шифртелеграммы № 54755

Лист 2

1. О военных действиях тов. МАО ЦЗЕ-ДУН сказал, что они развиваются успешно, что серьезного сопротивления войскам НОА не оказывается. В связи с успешными военными действиями вице-президент ЛИ ЦЗУН-ЖЭНЬ и генерал БАЙ ЧУН-СИ возобновили попытки начать с нами переговоры о прекращении военных действий и решении вопроса о сферах влияния мирным путем. Мы, - сказал тов. МАО ЦЗЕ-ДУН радиосвязь с этими лицами будем поддерживать для того, чтобы создать у БАЙ ЧУН-СИ иллюзию, что возможно решение вопроса мирными путями и чтобы он не увел свои войска на юг и далее, как он намеревается, в ИНДО-КИТАЙ. В том случае, если это нам удастся, мы его войска окружим и разгромим.

Никаких переговоров о мирном решении вопроса мы с ними (ЛИ ЦЗУН-ЖЭНЬ и БАЙ ЧУН-СИ) вести не намерены. Если же он уйдет в ИНДО-КИТАЙ, то мы будем иметь предлог для того, чтобы вторгнуться в ИНДО-КИТАЙ и там разгромить и его и другие реакционные силы. МАО ЦЗЕ-ДУН при этом сказал, что две армии ЛИНЬ БЯО действующие против войск БАЙ ЧУН-СИ, успешно переправились через реку ЯНЦЗЫ и быстро продвигаются на юг, что к 15 июня переправятся через ЯНЦЗЫ еще шесть армий. Эти основные силы ЛИНЬ БЯО будут преследовать войска БАЙ ЧУН-СИ до полного их уничтожения.

Далее он сообщил, что ШАНХАЙ окружен войсками НОА и 27 мая будет предпринят штурм города. Как видно ШАНХАЙ без боя не будет сдан, как предполагалось ранее, там сосредоточено 22 дивизии войск, общей численностью в 150 тысяч солдат и кроме того весь военно-морской флот и авиация. Созданы большие укрепления, сосредоточено много артиллерии и минометов. Обороной ШАНХАЯ командует лично ЧАН КАЙ-ШИ, находящийся на корабле, его консультируют американские советники.

Англичане пополнили свой военный флот у ШАНХАЯ военными кораблями из СИНГАПУРА. Два английских военных корабля уже приняли участие вместе с Гоминдановскими флотом в военных действиях против войск НОА. Артиллерийским огнем трех гоминдановских и двух английских кораблей разбиты позиции двух полков войск НОА, понесших большой урон. В связи с этим сказал тов. МАО ЦЗЕ-ДУН, мы отдали приказ расстреливать без

(см. сл. лист)

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

Экз. № 2

Продолжение шифртелеграммы № 54755

Лист „ 3 “

предупреждения в зоне военных действий и по всей реке ЯНЦЗЫ любое иностранное судно, в том числе и не военное, которое будет плавать по ЯНЦЗЫ без нашего разрешения.

2. О состоявшейся в НАНКИНЕ в начале мая встрече и беседе представителя КПК ХУАН ХУА с американским послом СТЮАРТОМ.

Тов. МАО ЦЗЕ-ДУН сказал, что состоялся обмен мнениями по трем вопросам:

О поддержке американским правительством чанкайшистского режима - гоминдановцев;

О выводе американских войск из КИТАЯ;

О создании коалиционного правительства.

СТЮАРТ, сказал тов. МАО ЦЗЕ-ДУН, высказал свое мнение, что они -американцы прекратили сейчас поддерживать гоминдановский режим, об этом свидетельствует то обстоятельство, что американское посольство во главе с ним осталось в НАНКИНЕ, их примеру последовали английское, французское и другие посольства.

Об американских войсках в КИТАЕ он сказал, что как только отряды народно-освободительных войск будут вступать в города (Циндао, Шанхай) американцы свои войска и военно-морские силы эвакуируют.

СТЮАРТ просил при этом учесть, то обстоятельство, что в ШАНХАЕ имелось на 200 миллионов долларов американского имущества и что для охраны его американское правительство содержит в ШАНХАЕ военные корабли и некоторые части войск.

СТЮАРТ высказал пожелание, чтобы в будущем коалиционном правительстве были как можно шире представлены все демократические элементы страны.

После формирования коалиционного правительства, которое должен поддерживать весь народ, сказал СТЮАРТ, это правительство будет признано и с ним будут установлены дипломатические отношения.

СТЮАРТ сообщил, что в июле месяце он собирается уехать в АМЕРИКУ и что его выезд имеет отношение к положению дел в КИТАЕ.

(см. сл. лист)

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

Продолжение шифртелеграммы № _____

54755

Экз. № 2

Лист „ 4 “

По поводу беседы со СТУАРТОМ тов. МАО ЦЗЕ-ДУН сказал, что заявления СТУАРТА противоречат действиям МАКАРТУРА, который недавно высадил в ЦИНДАО два полка американских солдат, а также усиливает военно-морской флот в ШАНХАЕ. Либо СТУАРТ врет, либо военные (МАКАРТУР) не считаются с государственным департаментом.

СТЮАРТ также наврал, сказал тов. МАО ЦЗЕ-ДУН, что американцы прекратили, якобы, поддержку Гоминдановского режима. Нам известно обратное: что эта поддержка продолжается активно.

Что касается ссылки СТУАРТА на то, что американское и другие посольства остались в НАНКИНЕ, это опять-таки не в наших интересах. Мы были бы рады, если бы все посольства капиталистических стран убрались из КИТАЯ во-свои.

№ 492 К О В А Л Е В 23.5

Расш. Араушкин.

24.00 23.5.

Отп. Лешевич 2915 отп. 4 экз.

Проверил: нач. смены -

Филиппов 0200

[...]

Filippov [Stalin]

Reporting: on 22 May the Politburo in the presence of Cde. Mao Zedong continued the discussion of the future economic center. My proposals were accepted:

1. For now to limit oneself to looking at the structure of the central apparatus of the economic center, and to look separately at the structures of departments-ministries, proposing to the persons heading the departments, to develop the structure of departments and introduce it to the CC for discussion and approval.

2. The structure of the economic center and the departments may be considered a draft so as to have an opportunity to consult leading workers of the departments and democratic figures and only after this finally to approve it. After looking at the structure Cde. Mao Zedong briefly informed me about two questions:

1. On the course of military actions and

2. On the meeting and conversation of a representative of the CCP with American Ambassador [John Leighton] Stuart, which took place in Nanjing in the beginning of May.

1. About military actions Cde. Mao Zedong said that they are developing successfully, that no serious resistance is posed to the PLA forces. In connection with the successful military actions vice-president Li Zongren and General Bai Chongxi renewed attempts to begin negotiations with us about ending military actions and solving the questions of the spheres of influence by peaceful means. We, Cde. Mao Zedong said, will maintain radio contact with these persons in order to create an illusion on Bai Chongxi) party that it is possible to solve the question by peaceful means and so that he does not move his forces to the South and further, as he intended, to Indochina. In the case if we succeed at this, we will encircle and destroy his forces.

We do not intend to conduct any negotiations about the peaceful solution of the question with them (Li Zongren and Bai Chongxi). If he goes to Indochina we will have an excuse to invade Indochina and to destroy there both him and other reactionary forces. With this Mao Zedong said that two armies of Lin Biao, acting against the forces of Bai Chongxi, successfully crossed the Yangzi River and are quickly moving to the South, that by 15 June another six armies will have crossed the Yangzi. These main forces of Lin Biao will pursue the forces of Bai Chongxi until their complete annihilation.

Further he informed that Shanghai is encircled by the PLA forces, and, on 27 May, a storm of the city will be undertaken. As one can see, Shanghai will not be surrendered without a fight, as it was supposed earlier, 22 divisions of forces are concentrated here, with the total number of 150 thousand soldiers and besides the entire Navy and aviation. Big defenses have been created, a lot of artillery and mine throwers are concentrated [there]. Jiang Jieshi personally commands the defense of Shanghai, [he] is on a ship, consulting with American advisers.

The English upgraded their military fleet by Shanghai with warships from Singapore. Two English warships have already taken part together with the Guomindang fleet in the military actions against the PLA forces. The artillery fire of three Guomindang and two English ships broke through the positions of two companies of the PLA forces, which suffered great losses. In this connection, Cde. Mao Zedong said, we issued an

order to shoot without warning in the zone of military actions and along the entire Yangzi River, at any foreign ships, including nonmilitary, which sailed along the Yangzi without our permission.

2. About a meeting and conversation, which took place in Nanjing at the beginning of May between CCP representative Huang Hua with the American Ambassador Stuart.

Com[rade] Mao Zedong said that an exchange of opinions took place on three questions:

On the support by the American government of the Jiang Jieshi regime?he Guomindang-ists;

On the withdrawal of American forces from China;

On the creation of a coalition government.

Stuart, Mao Zedong said, expressed his opinion that they-the Americans-have now stopped supporting the Guomindang regime, and testifying to this is the fact that the American embassy he headed remained in Nanjing; their example was followed by the English, French and other embassies.

About the American forces in China he said that as soon as the regiments of the People's Liberation Army enter the cities (Qingdao, Shanghai), the Americans will evacuate their forces and the Navy.

Stuart asked to take into account the circumstance that there was 200 million dollars worth of American property in Shanghai, and that to protect it the American government maintains warships and some force units of the forces in Shanghai.

Stuart expressed the desire for the future coalition government to represent all the democratic elements of the country as widely as possible.

After the formation of the coalition government, which must be supported by the entire people, said Stuart, this government will be recognized and diplomatic relations will be established with it.

Stuart informed that he intended to go to America in July and that his departure is related to the situation in China.

With regard to the conversation with Stuart, Mao Zedong said that the statements of Stuart contradict the actions of [American General Douglas] MacArthur, who recently landed two companies of American soldiers in Qingdao, and is also strengthening the Navy in Shanghai. Either Stuart is lying or the military (MacArthur) does not care about what the State Department says about anything.

Stuart also lied, said Cde. Mao Zedong, [by saying] that the Americans have allegedly stopped supporting the Guomindang regime. We know of the opposite, that this support continues actively.

As for Stuart's reference to the fact that the American and other embassies remained in Nanjing, this is once again not in our interests. We would be happy if all the embassies of the capitalist countries get out of China.

No. 492 Kovalev, 23.5